

procurer à Sa Sainteté un changement d'air favorable sans sortir du Vatican, d'aménager pour son habitation, au moins pendant les longues journées d'été, -- le soir il rentrerait dans ses appartements ordinaires -- le casino de Pie IV, qui se trouve de plain-pied avec les jardins du Vatican et qui confine avec la lièzière d'un gracieux bosquet. Ainsi, sans avoir à traverser les longues galeries et à descendre les escaliers qui, des appartements pontificaux actuels, conduisent au jardin, Sa Sainteté pourra aisément interrompre de temps à autre ses graves occupations et se promener librement dans les allées voisines du casino de Pie IV. C'est le seul délassement qu'il sera donné à Notre Saint-Père de prendre pendant la pénible saison où les personnalités de l'Italie officielle vont s'empressez du fuir Rome et son *climat fatal*. On ne peut que regretter profondément la dure condition où l'auguste vieillard se trouve réduit, et, d'autre part, admirer le soin que prend de lui la Providence, qui le conserve plein de force encore et de santé aux vœux des catholiques.

— S. Eminence le cardinal Lavignerie vient d'adresser au Saint-Siège la demande d'ériger en archiconfrérie et d'enrichir d'indulgences et de privilèges particuliers la confrérie de Notre-Dame des Esclaves, que Son Eminence a instituée en Afrique et qui, par l'objet même de l'œuvre, est destinée à se propager dans le monde entier.

France. — Nous lisons dans le *Bulletin du Vœu national* :

Pendant l'année 1888, nous avons reçu 299 pèlerinages, auxquels ont pris part 78,200 personnes; ce qui porte à 2,726 le nombre des pèlerinages accomplis depuis 1876; 6,300 prêtres ont célébré la messe dans le sanctuaire; on y a distribué 72,500 communions; 170,268 personnes ont assisté aux offices ordinaires; on a recommandé aux prières quotidiennes, soit diurnes, soit nocturnes, 685,162 intentions; 22,864 actions de grâces ont été demandées et 94,278 visiteurs sont venus demander des cartes d'entrée dans le chœur.

Durant les onze premiers mois de 1888 (les notes de décembre nous manquent encore), 4,316 adorateurs, dont 612 prêtres ou religieux ont passé la nuit devant le Saint-Sacrement, et 142 nuits ont été occupées par des pèlerinages.

— Une belle parole de Mgr Boyer, évêque de Clermont: "Où Léon XIII aime notre chère patrie. Il est le seul souverain qui, depuis nos malheurs, nous soit resté constamment fidèle. Et voici qu'il vient de couronner la France d'une gloire nouvelle en mettant à la tête de la Croisade contre l'odieux esclavage africain, l'illustre Cardinal français dont le cri d'alarme a ému l'Europe et éveillé, au sein de toutes les nations chrétiennes, un sentiment d'immense pitié pour ces millions d'infortunés qui, dans ce siècle de liberté, sont condamnés à toutes les tortures de l'esclavage.